

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon. Juéves 6 de Marzo de 1902

Año XXXI. Núm. 8.688

ASUNTOS DEL DÍA

El debate que se está sosteniendo en el Congreso sobre los sucesos de Barcelona, no dará grandes resultados prácticos para evitar estos peligrosos conflictos sociales; pero, por lo menos, dejará demostrado que en los momentos presentes el partido conservador, comparado con el liberal, tiene una gran superioridad respecto a las relaciones y los deberes del Estado con la clase obrera.

De eso estábamos ya todos convencidos, y ha venido a confirmarlo la impresión producida por las manifestaciones que hizo el Sr. Dato.

«El Imparcial», refiriéndose a este asunto, dice así:

«Es evidente que los conservadores han adelantado a los liberales en el estudio, conocimiento e iniciativas del problema obrero. También la juventud liberal ahonda en el estudio. Pero ahora ven los conservadores la cuestión a mayor altura.»

Cree el mencionado periódico que el partido liberal no volverá a tomar la delantera hasta que confíe los altos cargos al elemento joven.

«El Liberal» de Madrid también elogia al exministro conservador, y hasta «El País», órgano de los republicanos revolucionarios, coincide con los juicios generales de la prensa, y dice que el programa expuesto por el Sr. Dato responde a las aspiraciones del pueblo obrero. Entiende «El País» que los hombres gubernamentales del día deben ponerse en contacto con los trabajadores, para conocer sus necesidades y sus ideas, y porque así lo hace, elogia al Sr. Dato, calificándolo de político a la moderna.

Esta es la nota más interesante de nuestra política interior. En el extranjero lo que más llama la atención es la crisis del ministerio italiano. Ya se ve claro que la ha producido el desatinado proyecto sobre el divorcio. Aceptabanlo de mala gana muchos de los mismos liberales y demócratas, porque comprendían que pugna con las ideas y los sentimientos del pueblo italiano. Por eso han dimitido algunos ministros y se ha deshecho el ministerio.

Zanardelli, a quien el rey ha vuelto a escargar la formación del gabinete, parece que prescindirá de aquel peligroso proyecto. Esto lo califican algunos corresponsales de triunfo del Vaticano. Lo será, pero es también un triunfo del sentido común, atropellado por los que promovieron aquel proyecto por su espíritu sectario desconocedor de la realidad.

JUBILEO DEL PAPA

Hace seis días cumplieron veinticinco años de la subida de Leon XIII al sáculo pontificio.

El Papa va, pues, a celebrar su jubileo, sus bodas de plata, como si dijéramos, con la tiara:

Pocos son los pontífices romanos que alcanzaron tan dilatado imperio.

Una antigua tradición eclesiástica sostiene que ningún Papa podrá alcanzar mayor pontificado que San Pedro, el cual lo ejerció durante treinta y cuatro años; siguiente en orden Pío IX, que reinó treinta y uno, y Pío VI, veinticuatro años y ocho meses.

Leon XIII, es decir, el cardenal Pecci, fué elegido Papa, con la esperanza de que lo sería muy breve tiempo.

Su avanzada edad, su palidez, la aparente debilidad de su naturaleza hicieron suponer a las potencias que influyen en la elección papal y al Sacro Colegio, que el cardenal Pecci podía representar un breve período de transición y dar tiempo a elegir con bastante preparación un Papa a propósito para las circunstancias políticas del momento.

Y sin embargo, por misteriosos decretos de la Providencia, del Cónclave que eligió a Leon XIII solo viven tres cardenales: Monseñor Oreglia, monseñor Parrocchi y monseñor Ledochowich.

El prelado de confianza del Papa es el cardenal Rampolla, secretario de Estado, diplomático de inmensos prestigios europeos.

El Papa suspira para llegar al Jubileo de la proclamación del dogma de la Inmaculada Concepción que se celebrará en 1904, y el mundo católico lo espera así.

En el Vaticano trabajase incesantemente para preparar el Jubileo.

Quiérese que la solemnidad del mismo sea cosa extraordinaria.

Acudirán siete peregrinaciones de Italia, una de Rusia, una de Rumanía, una de Grecia, dos de Hungría, dos de Alemania, una de Bélgica, una de Suiza, una de España y varias de América, no determinadas todavía.

También se habla de una misión especial que enviará el Sultán de Turquía.

El embajador de Francia cerca del Papa entregará a S. S. una carta autógrafa de M. Loubet y un magnífico regalo, que no se dice en qué consiste, por no desflorar la sorpresa que en él se prepara.

La alocución que S. S. dirigirá a los cardenales en la recepción, versará sobre dos asuntos capitales: «La democracia cristiana y el divorcio».

Se asegura que las fiestas del Jubileo, por su esplendor, por la inmensa concurrencia que asistirá a ellas y por las orientaciones político-sociales que de las mismas pueda seguirse, signifiquen

un paso decisivo en la historia contemporánea.

En Roma todo el mundo preocupase del próximo acontecimiento, y se discuten, con pasión, sus efectos para el porvenir.

NOTICIAS

Por el sultán de Marruecos ha sido autorizado el Gobierno francés para construir un ferrocarril desde Duveyrier, en la línea del Sahara, hasta Denat-el-Chura, población cercana a Taflete.

En una excursión cinegética que se verificó el miércoles pasado en los alrededores de Berlín, fué herido de un balazo en la cabeza el conde José Potocki por el príncipe Mathien Radziwill.

El príncipe regente de Gotha ha sabido que el número de obreros sin trabajo en la ciudad es considerable, por lo cual ha decidido no dar fiesta alguna este invierno. El dinero que había de gastarse en ellas se destinará al socorro de los obreros sin trabajo.

El Japon, agradecido a las gestiones de su primer ministro, Katsoura Taro, y de su representante en Londres, Matsuyoshi, ha otorgado al primero el título de conde y al segundo el de vizconde.

Los emperadores de Alemania, a bordo del «Kaiser Wilhelm II», saldrán al encuentro de su hijo tercero, el príncipe Adalberto, que acaba de realizar su primer viaje marítimo y que es esperado en Falmouth el 18 de Marzo.

El kaiser y su esposa se embarcarán en Wilhelmshaven para encontrar en alta mar a su hijo.

Un telegrama de Londres al «World», de Nueva York, anuncia la próxima boda de la duquesa de Manchester con el marqués de Soveral, ministro de Portugal cerca de la corte de Saint-James.

«La Gaceta de la Alemania del Norte» recuerda que el general barón de Loé, que, como saben nuestros lectores, es el encargado por el emperador Guillermo para felicitar a Su Santidad, con motivo del jubileo pontificio, ha sido nombrado antes para desempeñar elevadas misiones cerca de algunas cortes católicas.

En 1883—dice el citado periódico oficial—fué a la corte de España para anunciar al rey D. Alfonso XII la visita del entonces príncipe heredero Federico Guillermo, padre del actual emperador.

En Marzo y Junio de 1888 visitó las cortes de Madrid y Lisboa, para participar primero la subida al Trono de Federico Guillermo y después de Guillermo II.

Finalmente, en 1893 fué enviado a la corte de Viena para entregar al archiduque Alberto de Austria el bastón de mariscal de campo.

La reina Guillermina de Holanda ha adquirido en San Remo un «hótel», en el que pasará una temporada a mediados del corriente Marzo.

Ha llegado a París el explorador Henri Rouyer, jefe de la misión del diario «La Patrie», de la cual misión fueron macheteados en la Papuasía casi todos sus individuos.

Según informes facilitados al «Noticiero Sevillano» en el Gobierno civil, los dos anarquistas detenidos por la policía en aquella capital, se llaman Ramon Lego y Martínez y José Herrera Escalante.

El primero es natural de Jerez y el segundo de Moron, y, según parece, ambos habían ido a Sevilla con el propósito de excitar a los obreros a que secundaran la actitud de los huelguistas de Barcelona.

Han empezado en Cádiz los preparativos para montar el cañón de la torre de popa al crucero «Princesa de Asturias».

Esta operación se llevará a efecto con la machina de cien toneladas.

Se trabaja activamente en las obras de este buque y, según versión de persona perita en el asunto, podrá hacer pruebas de navegación para el próximo Mayo.

Al decir de los periódicos de Atenas, reina grande agitación en la isla de Corfú porque el Gobierno se opone al establecimiento de un casino con ruleta, proyecto que patrocinan las autoridades locales y el Ayuntamiento, en la creencia de que la casa de juego había de atraer a numerosos extranjeros.

Vista la actitud del Gobierno y de la prensa de Atenas, que combate también el proyecto, se han producido en Corfú manifestaciones tumultuosas.

En la Cámara de diputados de los Estados-Unidos de Washington va a sustituirse la votación ordinaria que se hace levantando las manos, por la votación eléctrica.

Un gran cuadro, colocado detrás del presidente tendrá doble número de lámparas eléctricas que diputados hay. Cada diputado tendrá sobre su pupitre dos botones; apretando el uno encenderá en el cuadro una lámpara roja, que significará no, y apretando el otro una blanca, que equivaldrá a sí.

El recuento de votos se podrá hacer fácilmente y la votación será rápida, sin que quepa falsear el resultado.

Dice «Le Temps» que la policía de Berlín ejerce una estrecha vigilancia sobre los anarquistas.

Todas las personas que entran en los locales del órgano anarquista «Neues Leben» son seguidas. Hace algunos días se presentaron 10 anarquistas en el periódico y salieron de él cargados de paquetes; pero la policía había tomado sus medidas, y cada uno de los

compañeros fué seguido por un agente secreto. Intentaron escapar á esta vigilancia montando en carruajes; pero viendo que aun así se les seguía, tuvieron que volver al periódico sin haber podido realizar su objeto.

La policía espera por este medio impedir toda propaganda anarquista.

En Helsingfors se repitieron los desórdenes que los estudiantes de toda Rusia vienen promoviendo estos días.

El ministro de Justicia de Grecia ha presentado la dimisión de su cargo.

Escriben de Belgrado que el rey ha recibido á la Mesa de Skoupchtina, presidida por Rista Popovitch, que le comunicó la resolución votada por la Asamblea criticando la actitud de ciertos órganos de la presa extranjera contra Serbia y su dinastía; condenando el discurso que pronunció M. Girko-vitch, radical independiente, en los funerales de M. Tauchanovitch, y afirmando la fidelidad y la adhesión de Skoupchtina al rey.

El rey Alejandro contestó que agradecía en extremo esta nueva prueba de lealtad y que le complacía que la Skoupchtina refutase todas las calumnias que ya él había desmentido.

Aludiendo al discurso de M. Girko-vitch, dijo que aprobaba la protesta de la Skoupchtina contra este discurso, pues es necesario reprimir los excesos de los demagogos, ávidos de popularidad.

Según un cablegrama de Washington al «New York Herald» en su edición de París, el embajador de Rusia, conde de Cassini, aseguró formalmente al secretario de Estado, M. Hay, que el zar no aceptará ningún acuerdo ni convenio que pueda perjudicar á los intereses americanos en la Mandchuria.

Añade el «Herald» que esta declaración no significa que Rusia deba adoptar la misma actitud con todas las potencias.

Esta concesión se hace á los Estados Unidos por el deseo de Rusia de demostrar sus simpatías á dicha nación.

De un sacrilego y nuevo atropello cometido en Leimberg contra los polacos alemanes da cuenta el telégrafo.

Al tiempo de hallarse celebrando el santo sacrificio de la misa el sacerdote Braceta, fué preso por la policía imperial, dando el hecho motivo á la indignación de los fieles, que protestaron enérgicamente, tanto contra la profanación de la ceremonia religiosa, como contra el odioso atropello cometido en la persona del referido sacerdote.

A las tres y media de la tarde del 27 de Febrero último fondearon en Tarragona tres buques de guerra franceses, procedentes de Orán, Alicante y Valencia.

Dichos barcos son: el aviso-torpedero «Dague», monta 7 cañones y lo tripulan 70 hombres, y los torpederos «Boly» y «Número 179», dotados de dos cañones cada uno y 27 hombres de tripulación.

El comandante de la escuadrilla, acompañado de dos oficiales, visitó al cónsul de la República Francesa en aquella plaza, señor de Courleille, cuya visita fué devuelta á las seis y media de la tarde por dicho señor, acom-

pañado del secretario del consulado don José Merelo.

Los buques debieron salir el 28 á las dos para Port Vendres y Tolon.

Según telegrama recibido de Gandaesa, ha quedado completamente restablecido el orden público en Batea, habiéndose retirado las fuerzas de la Guardia civil á sus respectivos pueblos.

En Mora de Ebro se está haciendo una gran campaña en la elaboración de aceites. La producción va en aumento en aquel país y las transacciones abundan. Los comerciantes que á dicho tráfico se dedican, proyectan ensacchar este negocio en la próxima temporada.

Dice el «Nuevo País», de la Habana: «A la entrada del puerto de Cárdeas ha sido volada con dinamita una gran roca que dificultaba la navegación. Al día siguiente aparecieron flotando 17 tiburones y otros muchos peces muertos á causa de la explosión.

Esto nos trae á la memoria el hecho indiscutible de que, cuando ocurrió en el puerto de la Habana la catástrofe del «Maine», no salieron á la superficie peces muertos ni aún en los lugares mas próximos al punto en que se hundió aquella poderosa embarcación de guerra.

Hagan las deducciones los que tengan afición á averiguar, por los efectos, las causas de las cosas. Nosotros no hemos dicho poco acerca de ese misterioso suceso, que tan grandes, aunque no imprevisos resultados, tuvo para la suerte de nuestro país.»

En la reunión celebrada por la Sociedad Tipográfica de Alicante, se ha acordado el descanso dominical. En virtud de lo cual dejarán de publicarse los periódicos locales todos los domingos.

París.—«Le Gaulois» propone celebrar el 21 de julio el centenario del nacimiento del gran novelista Alejandro Dumas, padre.

Viena.—Telegrafían de Constantinopla, que se cree probable una reclamación de los Estados Unidos, para que les sea devuelta la cantidad con que se ha obtenido el rescate de miss Stone, y que en tal caso la Sublime Puerta rechazará toda responsabilidad, atribuyéndola al gobierno búlgaro.

Con motivo de esto se temen complicaciones.

San Petersburgo.—El último boletín médico que comunican de Yalta, sobre el estado de Tolstoy, dice que el pulso y la temperatura son satisfactorios; que la inflamación de los pulmones disminuye; pero que la debilidad general es grandísima.

Berlín.—Dicen en esta capital que pronto el kronprinz emprenderá un viaje de instrucción por Italia, acompañado de su profesor de historia, Clement.

Concédesse á este viaje importancia política.

Telegramas de Ottawa comunican que se ha firmado un contrato entre el Gobierno y el inventor Marconi, y que solo falta la aprobación de las Camaras.

El Gobierno concede á Marconi 80 mil dollars por establecer una estación

telegráfica sin hilos en el Cabo Breton, y fija las tarifas de diez céntimos por palabra para los particulares y cinco para la prensa.

Además, el Gobierno empleará el sistema Marconi para las señas de la costa; pero si la compañía del L'oyd no acepta esta cláusula, la indemnización se reducirá á 50.000 dollars.

Parece que la misión del doctor Albrecht en Europa tiene carácter exclusivamente humanitario, pues se reduce á buscar el concurso de médicos que quieran pasar el Transvaal y obtener salvoconducto del Gobierno de la Gran Bretaña para que puedan cruzar las líneas inglesas.

NOTAS AGRÍCOLAS

EL CULTIVO DE LOS TOMATES

Con razón dice «La Agricultura práctica» que los tomates son, á no dudar, la hortaliza de mayor consumo y la que mas dinero produce á los hortelanos.

La planta crece y fructifica bien en muy diversos climas y es una de las que mejor retribuyen los cuidados que se le dan.

El sistema de cultivo que se sigue con las plantas cuyos tomates se han de vender frescos, es muy distinto del que se usa para aquellas cuyo fruto se ha de conservar. Al primero se dedican principalmente los hortelanos á quienes importa forzar el desarrollo de las plantas para poner el fruto de venta lo mas temprano que posible sea para obtener por él mejor precio, y en los climas frios se necesitan invernaderos en que hacer el cultivo bajo techo de vidrio en atmósfera calentada artificialmente.

Para conservar y para vender los tomates frescos en la época usual, el cultivo se hace á campo raso y no es necesario forzar las plantas, como no sea para hacer que adquieran buen desarrollo y produzcan mas. Para el buen éxito en el cultivo se necesita, sin embargo, conocer bien cuatro detalles importantes: la elección de variedades, el crecimiento de las plantas, preparación del terreno y el cultivo. Conociendo bien estos detalles, cualquiera puede levantar buenas cosechas de tomates en una huerta ó en el campo.

SIMIENTE.—Los tomates para simiente se escogerán los mas redondos, castizos, lisos y de carne firme. La simiente no se separará de la carne á menos de que principie ésta á corromperse; en este estado se estrujarán los tomates en una vasija con agua, y se secará la pepita para guardarla. Esta se puede conservar por dos ó tres años apta para germinar.

SEMILLERO.—El semillero se debe hacer en lugar abrigado, al lado Sur de una pared que lo proteja del viento Norte y del Noroeste. Echésele en abundancia abono de establo bien descompuesto, espárzase por igual y mézclase con la tierra mediante el rasirillo, deshaciendo todos los terrones. Luego se hacen rayas de media pulgada de hondo y de ocho pulgadas de ancho. En estas rayas se depositan las semillas, á razon de cuatro ó cinco por cada pulgada cuadrada, se tapan ligeramente y se aprieta la tierra sobre ellas, golpeándola un poco con una tabla. Después se les echa encima una

capa de paja para resguardarlas de los rayos del sol y de la lluvia fuerte. Cuando las plantas empiezan á nacer, se quita la mullida de paja, y cuando tengan una pulgada de alto se escarba un poco el suelo. La operación de escarbar se debe repetir de vez en cuando, especialmente después que llueve, cuando el sol endurece la corteza del suelo. Si el tiempo es seco, el semillero se debe regar un poco todas las tardes ya puesto el sol. De esta manera se consiguen plantas frescas, que deban estar listas para el trasplante á mediados de la primavera.

TERRENO Y PLANTACION.—Cualquier terreno que sea bueno para patatas, lo es también para tomates. Los que tienen alguna arena y no mucha arcilla son generalmente los mejores. La tierra se debe arar hondo, en el otoño ó al empezar el invierno. El abono se debe esparcir y mezclar con la tierra, binando esta con el fin de que las materias solubles se hayan incorporado bien cuando se haga el trasplante. Generalmente conviene dar tercera reja para aligerar la tierra pocos días antes de plantar.

Las plantaciones de Enero, Febrero y Marzo se verificarán en camas calientes ó «almajaras» y en cajones ó albitanas; las de Marzo, Abril y Mayo en eras hondas ú hoyas que puedan reservarse, en caso necesario, de las heladas tardías y escarchas; y las restantes, ó sean las de los meses siguientes, en eras regulares, sin riesgo alguno de su intemperie.

Estos plantíos no deben ejecutarse á menos de que la estación de los hielos y escarchas se haya pasado, sobre poco mas ó menos á últimos de Mayo.

Las plantas se deben poner á cuatro pies de distancia entre sí, y tan luego como hayan arraigado, se empieza á deshierbar y escarbar el suelo para tenerlo siempre bien mullido.

ABONOS.—Los tomates necesitan mucha potasa para desarrollarse bien, y se recomienda abonarlos con materias ricas en nitrógeno, ácido fosfórico y potasa, recurriendo para ello, si preciso es, á los abonos químicos.

Para un terreno que, sin abonarlo, produzca cinco toneladas de tomates, se recomienda el siguiente abono:

Nitrato de sosa, 400 libras; huesos degreasados, 700 libras; fosfato ácido, 400 libras; muriato de potasa, 500 libras.

Estas materias se mezclan bien y se echan al campo á razon de 500 libras por acre.

El nitrato de sosa se recomienda porque las plantas empiezan á utilizarlo desde luego y favorece su desarrollo.

El coste de estas materias es pequeño, relativamente á su rendimiento en tomates.

SEMÁFORO OFICIAL

Vigía de Bajoli 6.—8 m.

Barómetro 752°0; viento E. fresco; marejada; cielo acelajado; horizontes nubosos y brumosos.

A las once de esta mañana ha fallecido, víctima de una afección cardíaca, nuestro queridísimo amigo, el antiguo y acreditado notario del Colegio de las Baleares, D. Francisco Andreu y Pons.

Ha sido el Sr. Andreu durante toda su vida, hombre de relevantes cualidades, y funcionario probo, mereciendo la omnimoda confianza de la número

sisima clientela, en cuyos negocios entendía.

Modelo de esposos y padres, fiel amigo, de carácter amable y franco trato, gozaba de generales simpatías no solo en esta ciudad, sino en toda la isla, por lo que su muerte ha sido muy sentida por la población en general.

El sepelio se efectuará mañana á las nueve y media.

Haya el Señor acogido en su Seno el alma del finado y reciban su señora viuda D. Juana Orfila Triay, sus señores hijos D. Francisco, Notario de Alayor; D. Nicolás, Teniente de Infantería; D. Juan, D. José y D.^a Catalina, así como la demás familia, la expresion de nuestro mas sentido pésame.

«La Gaceta» de Madrid, correspondiente al día 1.^o del actual anunció la vacante y provision de la plaza de alguacil del Juzgado municipal de esta ciudad, con derechos arancelarios.

Las instancias solicitando dicha plaza, deben presentarse al Ministro de la Guerra antes del 31 del actual.

El vapor «Menorquín», tuvo que suspender ayer su salida de Barcelona, á causa del fuerte vendabal E. que está soplando, y debía efectuarlo hoy si el tiempo abonanzase.

Desde hoy queda abierto el pago á las clases pasivas que perciben sus haberes por la Administracion Tesoreria de Hacienda de este partido.

CURACION PORTENTOSA

De la acreditada Revista científica de Madrid «La Correspondencia Médica», extractamos la siguiente historia clínica:

«UN CASO DE CURACION DE PARÁLISIS CRUZADA.—Señora, de 39 años de edad, habitante en la calle de D. Juan de Austria, 11, 3.^o Enfermó repentinamente de congestión cerebral con ligero foco apoplético. Pasada la crisis inicial, se presenta una parálisis completa con pérdida de la sensibilidad en el brazo derecho y pierna izquierda. Al cabo de un mes es llamado á asistirle el Dr. Meléndez París, que ha publicado la historia en la expresada Revista. Emplea diversos tratamientos, entre ellos las inyecciones hipodérmicas de brucina, sin resultados, por lo que decide someterla á la acción de la electricidad por medio de la «Faja Eléctrica». Primera semana: Corrientes de 10 miliampers. Se presentan contracciones en la fibra muscular.—Segunda semana: Se dobla la corriente. Comienza á restablecerse la sensibilidad. La enferma aprecia los objetos por el tacto.—Tercera semana: La enferma da algunos pasos, apoyada en un baston.—Cuarta semana: 30 miliampers. La enferma levanta objetos de peso, anda sin muletas, verifica todos los movimientos; se normaliza la sensibilidad. Franca convalecencia. Al mes y medio de tratamiento la curacion es completa y se le da de alta.»

El nombre del Profesor que hace la historia y la respetabilidad del periódico que la publica, nos excusan de todo comentario.

Teniendo en cuenta la importancia y seriedad del periódico científico que publica la anterior historia, debe darse todo el interés que merecen sus resultados.

Hoy que se encuentra en esta ciudad (Hotel Bustamante) la comision repre-

sentante de los Gabinetes de Madrid (Carretas 19, principal) y Barcelona (Rambla de Canaletas, 11, 1.^o) recomendamos este aparato medical á los que lo deseen, debiendo advertir que solo estarán hasta el 10 del presente.

El último número del «Boletín oficial» de la provincia publica un Real decreto ordenando el censo ó estadística de todo el ganado caballar y mular en España.

La parte dispositiva de dicho Real decreto es como sigue:

Art. 1.^o Se procederá, el día 1.^o de Enero de cada año, á la formacion del censo de todo el ganado caballar y mular en España, excepto en el actual, que se llevará á efecto á los tres meses de la publicacion de este decreto.

Art. 2.^o Para llevar á cabo las operaciones del censo se constituirán las Juntas siguientes:

Central, que estará formada por el personal que hoy constituye la de la Cría Caballar del Reino con los representantes nombrados del ministerio de Agricultura, Industria y Comercio é Instituto Geográfico y Estadístico.

Provinciales: Presidente, Gobernador civil. Vocales: Presidente de la Diputacion provincial, Delegado Regio, Jefe de Estadística, Alcalde de la capital de Ingeniero agrónomo, Delegado de Veterinaria, desempeñando las funciones de Secretario el Ingeniero agrónomo, y los Vocales propietarios serán nombrados por el Gobernador civil entre los que residan en la capital.

Municipal: Presidente el Alcalde. Vocales: primer Teniente Alcalde, Regidor Síndico, Delegado de Veterinaria, dos propietarios por pecuaria y Secretario del Ayuntamiento que lo será de la Junta.

Estas Juntas se atenderán en todo á las instrucciones que se insertan á continuación.

Art. 3.^o Por los Ministerios de la Guerra, Gobernacion, y Agricultura, Industria y Comercio se dictarán las oportunas órdenes para cumplimiento de lo que se dispone, y cuantas dudas ocurran se consultarán con la Junta Central.

Además publica las instrucciones acerca de la forma en que ha de verificarse la inscripcion y demás operaciones relativas al asunto.

NOTABLES EFECTOS

Las indigestiones, dispepsias y dolor de estómago se curan con el «Elixir Estomacal de Saiz de Carlos». Pídase siempre Elixir Saiz de Carlos, único acreditado, único que cura. Ocho años de éxitos constantes. Exijase en las etiquetas la palabra STOMALIX, marca de fábrica registrada en Europa y Américas.

El ayuntamiento de Zaragoza ha acordado elevar á las Cortes una exposicion pidiendo la supresion total del impuesto de Consumos. El acuerdo se comunicará á los Municipios de las capitales de provincia para que se adhieran á él si se encuentran conformes con el mismo.

La poderosísima Asociacion alemana de propietarios de riqueza rústica y labradores, cuenta actualmente con 2.282.000 asociados, y tiene fundadas buen número de sociedades cooperativas de agricultores, Bancos agrícolas, grandes almacenes generales, Montepios de labradores, Cajas de Ahorros,

destilerías, lecherías modelos y otros establecimientos de positiva utilidad para la agricultura del país.

Esperamos sentados á que en España exista algo parecido á dicho organismo.

ERRATA.—Por olvido involuntario se omitió ayer en el anuncio de la 4.^a plana «A los enfermos crónicos y desahuciados» el advertir que la consulta es gratuita y hoy subsanamos este error.

AVISO

Se participa á los señores cargadares, que la polacra-goleta «Anita», al mando de su patron D. José Guerrero, se halla en Barcelona á la carga para esta, de cuyo punto saldrá la próxima semana.

Para informes y demás, dirigirse en Barcelona á los Sres. Moll y Corominas en liquidacion, Aneha, 51; en Mahón á D. Miguel Estela Thomás, Rampla Abundancia, 45. 4-5

SECCION POÉTICA

RIMA

Tendida en el féretro,
Cubierta de flores,
Las manos cruzadas,
Parecía dormida y soñando
Sus puros amores.

Plegaba sus labios
Sonrisa postrera;
No pudo la muerte
La expresion de bondad, arrancarle,
Que en vida tuviera.

Parecía un ángel
De blanco vestida;
Me acerqué á besarla
Esperando, insensato, con ello
Volverla á la vida

Hoy ya no me mira;
Su voz no me llama;
¿Por qué ¡Oh Dios miol
Esos seres tan buenos, se mueren
Cuando hay quien les ama?

MIGUEL ANGEL MORENO.

5 Marzo 1902.

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos. Olegario arzobispo y Coleta virgen.

Santo de mañana.—Sto. Tomás de Aquino doctor.

Cultos.—Mañana, primer viernes de mes, en Sta. María á las 7 se descubre S. D. M., Misa, meditacion y Sagrada Comunioe para los asociados al Apostolado de la Oracion y Guardia de Honor, ejercicio de desagravio al Sagrado Corazon, estacion, bendicion y reserva.

Tambien se practica tan santo ejercicio en el Carmen, S. Francisco, S. José, Asilo de Huérfanas y Asilo Calabria. En las Concepcionistas por la mañana y por la noche con solemnidad.

Por la tarde continuará el Septenario Doloroso en Sta. María á las 3 y media, y en S. Francisco el anochece.

En el Carmen Buena-Muerte; en S. José Viacrucis, y en la Concepcion Buena-Muerte.

En el Sagrado Corazon continúa el mes del Patriarca S. José.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de los Ángeles en San Francisco.

HALLAZGO

En esta imprenta darán razon de quien tiene en su poder, encontrada en la calle de las Moreras, una leontina de oro, que será entregada á su dueño mediante las señas, pago de este anuncio y gratificacion consiguiente.

Cotizacion oficial

Madrid 5.—4 t.

4 por ciento interior.	72'50
Idem Exterior.	00'00
Idem Amortizable.	00'00
Carpeta provisional amort.	92'95
Billetes Hip. Cuba, 86.	00'00
Idem id. del go.	00'00
Acciones Banco España.	444'00
Comp. Arrend. Tabacos.	387'00
Aduanas.	00'00
Filipinas.	00'00
Berlin.	000'00
Paris á la vista.	36'80 á 36'95
Londres á la vista.	34'39 á 34'40
Idem á 80 dias vista.	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.	00'00 á 00'00

MATADERO

Reses cortadas los dias que á continuacion se espresan, con su peso y procedencia:

Día 28 Febrero.—1 vaca, 141 kilos, vergel de Cuteinet; 1 ternero, 271, Torra del Rey Vea (Villa-Carlos); 1 ternero, 124, Juan Mercadal (Alayor); 1 id., 290, Binidunaira (Mercadal); 1 id., 87, noria de Antonio Leon; 3 carneros, 48, Biniencolla de Miguel; 2 id., 23, estancia Alcaiduset (Alayor); 1 id., 29, Binidelf de Tomás; 3 id., 38, Miguel Olives (Mercadal); 2 id., 34, Binisefuet; 3 id., 42, Torrellisá Vey (Alayor); 3 cabras, 42, Juan Mercadal (id.), y 2 cerdos, 88.

Día 1.^o Marzo.—1 buey, 302 kilos, Binisaida del Sr. Terrés (Villa-Carlos); 1 vaca, 173, Biniperreixet; 1 id., 216, Binilleutí; 1 ternero, 104, ses Fuentenillas (Mercadal); 1 id., 106, id.; 1 id., 79, estancia d'és Petrons; 1 id., 119, Selinas Veas (Fornells); 3 carneros, 52, Biniencolla de Miguel; 3 cabras, 21, St. Antoni, y 2 id., 23, Juan Mercadal (Alayor).

Telegramas

DE El Bien Público

Madrid 5.

Escriben de Londres que la asociacion de la Paz, ha elevado al Foreign Office, (Ministerio de la Guerra) una protesta contra la firma del tratado, concertado entre Inglaterra y el Japon, por entender, dice la protesta, que dicho tratado puede ocasionar en breve un choque armado entre los intereses franco-rusos y japoneses, en el Extremo Oriente.

Madrid 5.

Telegrafian de Constantinopla, y reproduce la prensa europea, que unos veinte personajes del imperio, acusados de simpatizar con el partido de la «Jóven Turquía», han sido encerrados en sacos y arrojados al Bósforo.

Madrid 5.

El día ocho del actual serán botados al mar en el astillero de Devonport (Inglaterra los dos formidables acorazados ingleses de nueva construccion, «Reina Alejandra» y «Eduardo VII».

Telegramas de «La Marítima,,

Barcelona 5.—18.

«Menorquín» suspendido salida por temporal. Saldrá mañana á las doce.—Amengual.

OPERARIOS

Se necesitan en esta imprenta.

Imp. de M. Parpal

A los enfermos crónicos y á los desahuciados

Se encuentra en esta ciudad, en la que permanecerá hasta el 10 del corriente la Comision representante de los GABINETES ELECTRO-TERAPICOS, establecidos en Madrid, Carretas, 19, principal, y en Barcelona, Rambla de Canaletas, 11. 1.º La espresada Comision médica se propone dar á conocer los modernos procedimientos curativos de la ciencia por medio de los agentes físicos, y cuenta para ello con los siguientes aparatos, que tiene á disposicion de los señores médicos y enfermos.

Faja eléctrica

Este sencillo aparato, última expresion de la ciencia electro-terápica, lleva los beneficios del tratamiento por la electricidad á todos los enfermos; beneficios que antes sólo alcanzaban á los que podían acudir á los grandes centros de poblacion. LA FAJA ELECTRICA lleva los elementos necesarios para desarrollar una corriente eléctrica continua y permanente que penetra en el organismo para darle las energías necesarias á la curacion de distintas enfermedades. Pueden usar este aparato las personas de sensibilidad mas exquisita, pues á los efectos de la corriente son insensibles á los nervios periféricos. El uso de esta FAJA proporciona todos los efectos de tratamiento electro-terápico, y con ella se alcanza la curacion de todas las enfermedades del sistema nervioso, muy especialmente en las neuralgias y estados neurasténicos de los grandes centros nerviosos (cerebro y médula) con sus afecciones consecutivas, parálisis, atrofas musculares, etc., las del aparato digestivo, dispepsias, gastralgias, gastritis, úlceras y dilataciones del estómago, catarros gastro-intestinales, enfermedades del hígado y del bazo; afecciones del aparato genito-urinario para la curacion de la esterilidad, los fibromas y demás tumores uterinos y ovarios y la amenorrea y dismenorrea en la mujer; la impotencia y espermatorrea en el hombre; y en los dos sexos, las enfermedades de los riñones y de la vejiga, y todas las afecciones que reconozcan por causa la debilidad orgánica. En este concepto sus beneficios son inmensos en los casos de vejez prematura, porque restituye las fuerzas del organismo, dándole nueva vida y juventud. Estas son las principales indicaciones de la FAJA ELECTRICA. La electricidad que desarrolla se comprueba con los aparatos de precision al

efecto (voltímetro ó miliamperómetro) ó con un timbre eléctrico cualquiera que al aplicarle los polos de la FAJA sonara en el acto. De los resultados obtenidos, obran en nuestro poder centenares de certificados facultativos y cartas de enfermos curados.

Auto-Moto-Eléctrico

PARA LA CURACION

de las hernias (quebraduras ó trencaduras)

Hasta hoy, el tratamiento de las hernias no podía ser menos deficiente, pues no tendía á la curacion. Reducíase á contener la hénria por medio de un braguero, y á recurrir á la operacion quirúrgica, siempre peligrosa, cuando la hénria se estrangulaba. Esta operacion consistía en la sectura ó el taponamiento. La sectura es difícil porque se opera sobre tejidos lacerados en un plano movible, y el enfermo corre peligro de muerte por la facilidad con que puede ser herida la arteria crural; y después de tantos riesgos, la eficacia de la operacion es discutible, porque la mayor parte de las hernias suturadas se reproducen. El taponamiento es menos peligroso; pero aún así ocasiona peritonitis, orquitis, etc. La hénria, pues, como vemos, no se curaba con los procedimientos antiguos. La electricidad ha venido á poner en nuestras manos los medios para curar las hernias de una manera radical, definitiva, sin llegar en ningún caso á la intervencion quirúrgica. El AUTO-MOTO-ELECTRICO lleva la corriente eléctrica á los tejidos lacerados y prestándoles nuevas energías orgánicas, da lugar á la formacion de nuevo tejido que cierra por completo la abertura por donde se escapan las asas intestinales. De este modo se consigue la curacion de las hernias, lo mismo inguinales que crurales, abdominales y umbilicales.

El AUTO-MOTO-ELECTRICO es el único aparato de esta índole que ha merecido la honra de ser premiado con MEDALLA DE PLATA en el Gran Certamen Internacional de Electrológica.

La electricidad de este aparato se comprueba, como hemos dicho, de la FAJA ELECTRICA.

Necrópilo eléctrico

El NECROPILO ELECTRICO es un aparato tan sencillo como elegante. Es una pequeña caja de nogal con remates nikela-dos, encierra los elementos que desarrollan una corriente eléctrica que se utiliza en variadas aplicaciones.

El médico puede usarla para la endoscopia que aprovecha en el examen de la laringe, traqueo, útero y demás cavidades; como galvano cauterio en sus múltiples indicaciones; para la cataforesis (accion mecánica de la electricidad) y la electroísis medicamentosa, introduciendo así en el organismo los medicamentos sin los inconvenientes de las vías gástricas é hipodérmica.

El oculista puede utilizarlo para el tratamiento de la triquiasis y distiquiasis.

El dentista aprovechará la endoscopia para el examen de la cavidad bucal; el galvano cauterio para las caries dentarias, y la electrolisis para la anestesia local, sin los peligros que ofrecen los medicamentos heroicos.

Ademas de estas aplicaciones científicas, tiene otra el NECROPILO mas general. Se emplea como DEPILATORIO porque solo la electricidad consigue este resultado sin atacar la epidermis. Y las señoras no necesitan emplear aquellos cosméticos que, sin destruir el vello ni el bulbo, quemaban la piel. EL NECROPILO ELECTRICO con la corriente que desarrolla, estirpa

el vello, destruye el bulbo y conserva la suavidad y tersura y belleza del cutis.

La electricidad del NECROPILO se comprueba lo mismo que en los aparatos anteriores.

Inhalador SOMMA

Las enfermedades del aparato respiratorio, además de su propia gravedad, ofrecen la desventaja de la dificultad de llevar á esos órganos la accion medicamentosa. Las substancias antisépticas habían de administrarse en dosis tan refractarias, que su accion resultaba nula ó era preciso elevar la dosis con graves peligros para la economía en general. Todos estos inconvenientes se evitan llevando directamente los medicamentos al pulmón por medio de inhalaciones y exclusivamente por la vía respiratoria.

Estas son las ventajas inmensas del

Inhalador SOMMA

Con este aparato se lleva al pulmón los medicamentos balsámicos y antisépticos de un modo directo, y en las dosis necesarias, destruyendo así todos los micro-organismos que aniden en sus células. Así alcanza la curacion de la tuberculosis pulmonar, asma, laringitis, bronquitis, catarros, anginas, enfisema, etc., etc.

Al INHALADOR SOMMA acompaña un antiséptico que los enfermos pueden emplear, sin perjuicio de que los señores médicos prescriban el medicamento que deseen, pues por medio de cuatro compartimientos que el aparato lleva, las substancias pueden ser inhaladas en estado sólido, líquido, pulverulento ó gaseoso. Los enfermos pueden manejar por sí mismos el aparato con perfecta sencillez.

De estos cuatro aparatos tenemos patente de invencion.—Se facilitan gratis folletos explicativos con los precios de los aparatos, manera de usarlos y enfermedades que con ellos obtienen su curacion.

Horas de consulta: De 9 á 12 de la mañana y de 3 á 7 de la tarde. Gratis.

HOTEL BUSTAMANTE, MAHON

PARA VENDER

Lo está la casa sito en esta ciudad, calle de San Bartolomé, n.º 25. Infórmense en la misma, ó bien á la Agencia de Administraciones calle de la Luna, n.º 2.—Mahon. 2-3

MATA-TENIAS del Dr. GREUS

ES EL MEDICAMENTO MÁS SEGURO Y EFICAZ PARA LA

COMPLETA EXPULSION DEL TEMIBLE PARÁSITO

El examen detenido del grabado adjunto, que es la



creemos bastará para decidir á cuantos lo padezcan á procurar su expulsión, que sin disputa conseguirán con el MATA-TENIAS del Dr. GREUS seguramente. La accion de este medicamento es tan eficaz, que á la hora de haberlo tomado, queda curado el paciente y en disposicion de dedicarse á sus ordinarias ocupaciones.

Para su uso no se requiere preparacion alguna. Se toma por la mañana en ayunas, pudiendo haber cenado la noche anterior como de costumbre.

Se expende en todas las DROGUERÍAS y FARMACIAS bien surtidas.

Se prepara y expende al por mayor en el LABORATORIO del Dr. GREUS Calle de PERIS Y VALERO (antes Paz), letra N.—VALENCIA

PARA VENDER

Lo están: la casa planta baja, con corral, calle de San Elías, número 13; y la casa, número 55, calle de Santa Escolástica. Informes, calle Cos de Gracia, número 16. 1-3

PARA VENDER

Lo está la casa de la calle del Bastion n.º 8. Se dará por un precio módico. Informes en esta imprenta.



D. Francisco Andren y Pons

Notario de esta ciudad y del Colegio de las Baleares

**HA FALLECIDO
Á LA EDAD DE 68 AÑOS**

E. P. D.

Su desconsolada esposa, hijos presentes y ausentes, hermanas, primos y demás parientes, al participar á sus amigos tan sensible pérdida, les ruegan lo tengan presente en sus oraciones.

El entierro tendrá lugar mañana á las 9 y media Casa mortuoria, Rosario 18.

El duelo se dará por despedido después del entierro.